

LAS ESCUELAS HACEN RADIO

Experiencia

IPEM 135 "JOSE FELIX RECALDE" – NONO

Modalidad Panel



Foro de Radios Escolares | Córdoba 2017

Las Escuelas Hacen Radio

Experiencia Modalidad Panel de Intercambio

Datos institucionales

- **Escuela:** IPEM 135 “JOSE FELIX RECALDE” – NONO
- **Localidad:** NONO
- **Nombre de la radio:** La Huella
- **Destinatarios:** comunidad educativa
- **Tipo de Radio:** interna, con alguna salida esporádica por FM comunitaria y por la frecuencia local.
- **Responsables del Proyecto:** Mariana Fernández y Mario Ferrarese

Presentación

La radio en el IPEM 135 funciona como taller del Centro de Actividades Juveniles (CAJ), desde el año 2012. En el 2013, se realizaron las primeras transmisiones web a través de la radio comunitaria “El grito”.

A partir del 2014, comenzamos a realizar programas radiales *enlatados*, y realizamos la primera transmisión radial masiva a través de la frecuencia municipal 90.5. Fue muy emocionante recibir llamadas de los padres que estaban escuchando desde sus casas. Y para los/las estudiantes fue una experiencia extraordinaria.

En el 2015 se realizó el primer INTERCAJ en Comunicación de Traslasierra, la jornada se transmitió a través de la frecuencia municipal y en toda la escuela. A través de una radio, cada escuela compartió sus producciones, además se realizaron diferentes talleres de intercambio de experiencias.

También durante el 2015, participamos de la primera experiencia comunitaria de concientización sobre el consumo indebido de sustancias, conjuntamente entre el CAJ del IPEM, el Centro de Estudiantes y la Municipalidad de Nono. Hubo radio abierta durante toda la jornada, esta jornada se repite cada año.

Hoy, la radio del IPEM sigue con todas estas actividades, trabajando conjuntamente con el equipo docente de la institución.

La radio como Herramienta Pedagógica

La radio en nuestro IPEM ya es una herramienta cotidianamente incorporada a las aulas, pero fue un proceso de años de concientización. La misma se fue incorporando de a poco, primero solo con los profes de Lengua y Literatura, luego fue ganando espacios entre los profes de Tecnología, y hoy en día hasta nuestras bibliotecarias trabajan desde el Proyecto de Jóvenes Lectores con ella. Fue un proceso lento pero muy productivo. Actualmente, y a través de acuerdos didácticos, la radio trabaja incorporada a la planificación: Lengua y Literatura, Tecnología, Música, Talleres literarios, los propios talleres del CAJ.

Recursos necesarios para desarrollar la propuesta

Si bien la radio no tiene un espacio propio, sí lo tiene compartido. La radio está instalada de forma constante, posee micrófono y una PC con los programas de grabación necesarios, y en donde se guardan todas las producciones, además de la consola. Los/as alumnos/as mayores, que ya tienen experiencia pueden asistir solos/as, haciendo responsables del uso de los equipos, durante las horas libres, o con una tarea específica dada por el/la profesor/a a cargo.

Los/as estudiantes concurren a la radio acompañados de un/a docente o del tallerista. Ahí en forma conjunta realizan las grabaciones. Los/as profesores designan las actividades y roles de acuerdo a la actividad planteada. Durante los talleres de radio, cada joven elige libremente su rol, y se designan las tareas de acuerdo al grupo y la actividad a realizar, siempre orientados por el tallerista, que es un idóneo en este tema de producción radial.

Los equipos pertenecen al CAJ, quedando bajo responsabilidad del tallerista de radio y el coordinador del CAJ.

Los jóvenes tienen a disposición las guías de formato radial para la realización de sus producciones. La mayoría de los programas mantienen el formato radial, utilizan efectos sonoros, sobre todo los radio relatos. Hacen producciones sonoras propias a través de la utilización de rap, o sonidos autogestados. Todas las producciones son digitalizadas y compartidas entre la comunidad educativa y algunas con la comunidad.

Este material se presentó en el marco del 1er. Foro de Radios Escolares, organizado por el Programa Provincial de Radios Escolares, perteneciente a la Subsecretaría de Promoción de Igualdad y Calidad Educativa, Ministerio de Educación de la provincia de Córdoba. 9 de octubre de 2017.



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.